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К
аждый праздник, братья и сёстры, есть образ-
ное поучение. Каждый праздник несёт силу 
какого-то события, которое совершалось ради 

нашего спасения. И в каждом празднике есть напомина-
ние, которое есть прообраз духовной жизни христиани-
на. В этом как раз смысл сегодняшнего тропаря: «Днесь 
предображение благоволения Господня». Предображе-
ние — это значит прообраз.

Прежде чем Пречистая Дева Мария стала Божией Ма-
терью, Ей надлежало быть введённой в храм. Для чего? 
Для особого приуготовления к тому, что ожидало Её и нас 
с вами. И вот это приуготов-
ление именно в храме нам 
говорит о том, что и каж-
дому из нас, хотящих стать 
хоть в какой-то мере, хоть 
чуть-чуть вместилищем 
Духа Святого — потому что 
в этом-то и есть смысл хри-
стианской жизни: мы долж-
ны стремиться именно к 
стяжанию Духа Святого — 
для этого нужно и каждому 
из нас войти в храм, как во-
шла Пречистая Дева Мария.

На иконах Введения 
во храм изображается как 
это событие происходило. 
Она по ступенькам подни-
малась на крыльцо этого 
храма, где Её ждал Первосвященник. Она поднималась 
в высоту. Вот это постепенное восхождение ввысь, оно 
прообразует и то восхождение, которое и каждый из нас 
должен совершать, войдя в храм, в церковь Божию, при-
соединившись к общей жизни соборной Церкви Христо-
вой в своём воцерковлении. Божия Матерь, Пречистая 
Дева Мария не только поднялась по этим ступеням ввысь. 
Войдя в храм, Она вошла в его Святая Святых, в самое 
потаённое место этого храма, там где происходит встре-
ча с Богом. Так было в Ветхозаветном храме. Это прооб-
раз того вхождения внутрь себя, которое обязательно для 
каждого из нас. Это говорит о том, что не только ввысь, 
а и внутрь своего сердца, в последнюю глубину его, во 
Святая Святых своей души надо войти, и именно там 

встретить Бога. И именно оттуда начинается это оду-
хотворение, именно там начинается стяжание сил Духа 
Святого — внутри, в последней глубине своей души. Это 
ещё один прообраз нашей духовной жизни, который нам 
даёт сегодняшний праздник.

Но есть и ещё один прообраз в празднике Введения во 
храм. Оно началось с жертвы. Пречистая Дева была как 
бы пожертвована Церкви Её родителями. В начале этого 
пути была жертва. В начале одухотворения, соединения 
с Богом всегда должна быть жертва. И нас праздник этот 
тоже зовёт к жертве, к жертвенному служению.

Она ребенком была вве-
дена во храм. И этот празд-
ник в Православной Церкви 
празднуется как праздник 
детей, не только чистоты 
девства, но ещё и чистоты 
детства. Редко кому даётся 
в жизни сохранить девство 
тела. Но, по крайней мере, 
девство души мы должны 
беречь, по крайней мере, 
детскую душу, чистоту дет-
ской души должны стре-
миться сохранить в себе. 
Сегодняшний праздник нас 
зовёт к этому. И улыбается 
нам Пречистая Дева Мария 
своей поразительной, не 
только приснодевственной, 

но детскою улыбкой чистоты, такой детской ясности! И 
блажен тот, кто сумел сохранить в течение своей жизни 
эту детскую чистоту, ясность и простоту во всём. «Будьте 
как дети!» Вот сегодняшний праздник нам как раз и об 
этом тоже напоминает. Он прообразует значение этой дет-
ской чистоты, ясности и простоты. Это есть как раз тот 
путь, на котором и совершается стяжание Духа Святого.

Да будут же молитвы Пречистой Девы Марии, Пре-
святой Богородицы с каждым из нас, дабы все мы могли 
лучше соблюдать детскость своей души, ясность её, про-
стоту и чистоту её для того, чтобы идти должным, очень 
трудным, но также и очень светлым и радостным путем 
христианской жизни. Аминь.

Протоиерей Всеволод Шпиллер.

Праздник чистоты детства!

   Праздники     декабря

4 декабря - Введение во храм Пресвятой Богородицы
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Что такое пост?
Что же такое пост? Если мы зададим подобный 

вопрос многим людям, то, вероятно, услышим 
ответ: пост - это временное неядение скоромной, 
т.е. животной пищи и употребление пищи толь-
ко неживотного, главным образом, растительного 
происхождения, такой ответ будет и правильным 
и одновременно неправильным. Да, действитель-
но, физический пост - это воздержание от мясной 
и вообще животной пищи, временный переход на 
пищу постную, главным образом растительного 
происхождения, с добавлением по особым дням 
небольшого количества рыбы. Вообще же, во-
преки ходячему мнению рыба, строго говоря, не 
является постной пищей и допускается изредка, 
снисходя к немощи человеческой. 

Физический пост
Физический пост - это не только переход на 

постную пищу, но и воздержание. И, пожалуй, 
последнее является главным. Ведь можно фор-
мально поститься, перейти на постную пищу 
даже самого примитивного вида и одновременно 
буквально объедаться ею. Подобное отношение 
к посту - ничего общего не имеет с действитель-
ным постом и представляет собой его извращен-
ное понимание.

Подводя итоги сказанному, отметим: физиче-
ский пост без воздержания не дает никаких по-
ложительных результатов и является абсолютно 
бесцельным занятием. Физический пост - это 
прежде всего физическое воздержание в еде и в 
некоторых других функциях человеческого ор-
ганизма, в частности, воздержание в сфере сек-
суальной жизни человека. Пост - это также воз-
держание от всех лишних привычек человека, 
не приносящих пользы ему в смысле здоровья, а 
часто даже вредящих ему. Поэтому желательно, 
чтобы физический пост человека не ограничи-
вался только принятием исключительно постной 
пищи, но сопровождался бы воздержанием от 
всякого рода дурных привычек, например, куре-
ния или хронического употребления алкоголя.

Для чего нужен человеку физический пост? 
Разумно осуществленный пост приводит к полному 
обновлению и часто оздоровлению человеческого 
организма. Пост полезен человеку. Это подтверж-
дает многовековая практика Церкви, это подтверж-
дается честными представителями медицины, от-
лично знающими о целительной силе поста.

Пост, ведя к временному воздержанию в смыс-
ле выбора и количества пищи, закаляет волю че-
ловека, освобождает его от рабской зависимости 
от привычных физических условий, ведет его 
через физическое воздержание к победе духа над 
плотью. В этом смысле пост подводит нас к на-
чалу человеческой свободы, к независимости от 
физических условий жизни. Пост ведет к облег-
чению и одухотворению человеческой плоти, к 
приобщению ее к Вечным Ценностям, реально 
существующим в мире.

Необходимо еще сказать - на кого распростра-
няется пост. Пост распространяется на всех ве-
рующих людей, находящихся в нормальных или 
хотя бы в относительно нормальных жизненных 
условиях для данной страны и для данной эпохи. 
Пост не распространяется на больных людей, тре-
бующих особого режима, на людей, находящихся 
в ненормальных условиях, например, в тюрьмах, 
в исправительно-трудовых лагерях, если им не 
предоставляется минимально-нормальное пита-
ние, необходимое для всякого человека. Пост не 
распространяется на лиц, лишенных по тем или 
иным причинам возможности более или менее 
нормально питаться и находящихся в невольном 
и вынужденном постоянном воздержании и недо-
едании. Если человек уже живет в воздержании, 
то ему не надо еще дополнительное воздержание, 
которое может повредить его здоровью. Вообще 
Церковь абсолютно исключает пост в тех случа-
ях, когда он может повредить здоровью человека.

Впрочем, имеются данные, свидетельствую-
щие о том, что верующие люди в нашей стране, 
находящиеся в тюремном или лагерном заключе-
нии, а также и некоторые призванные в армию, 

Подвиг поста

   Азбука веры
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старались соблюдать 
посты, находясь на до-
статочно голодном 
пайке. Это уже подвиг, 
доступный далеко не 
каждому.

Все что мы говори-
ли выше, относится к 
физическому посту. Но 
физический пост - это 
только одна, и наибо-
лее легкая, сторона по-
ста. Физический пост 
обязательно должен со-
четаться с постом ду-
ховным. Без духовного 
поста физический пост 
представляет собой 
бессмысленность, сво-
его рода обряд, лишен-
ный содержания.

Духовный пост
Основой поста является пост духовный. Что 

же такое духовный пост? Духовный пост - это 
прежде всего молитвенное устремление к Богу, 
молитвенный усиленный подвиг, совершаемый 
человеком. Поэтому пост неразрывно связан с 
усиленной молитвой, со стремлением к Богооб-
щению. Духовный пост - это сознательное и во-
левое устремление к добру в любой его форме, 
стремление активно проявить свою любовь и до-
брожелательное отношение к ближним, помочь 
им в их нуждах, проявить заботу, внимание, пой-
ти по пути добротворения.

Духовный пост - это ограничение своего эго-
изма и замена его подлинно человеческим отно-
шением к людям; и подобное отношение должно 
быть не искусственно вымученным, а вытекать из 
чистого сердца, из сознания собственного недо-
стоинства и своей греховности.

Духовный пост - это путь духовного само-
углубления, честного анализа самого себя перед 
лицом Божиим, смиренного осознания своей 
греховности, ее истоков и путей, покаяние и при-
мирение с Богом.

Духовный пост - это путь сокрушения и пока-
яния, путь духовной неудовлетворенности собой, 
из которой должно родиться стремление пре-

одоления земной ограниченности и совершиться 
переход в царство духовной свободы, обретенной 
в Боге. Это путь духовного обновления, путь ду-
ховного роста в Боге. В этом главный и важней-
ший смысл поста.

Духовный пост невероятно труден для челове-
ка, впервые вступающего на постное поприще. 
Он неизмеримо труднее поста физического. Здесь 
неизбежны срывы и отдельные неудачи. Но уже 
само стремление человека к духовному посту ве-
дет к его духовному росту. В этом также заключа-
ется глубокий смысл духовного поста.

Физический и духовный пост неотделимы друг 
от друга. Они являются совершенно необходимы-
ми составными частями одного целого. Не нужен 
физический пост без поста духовного, невозмо-
жен духовный пост без поста физического. Это 
две стороны одного и того же явления, неотдели-
мые друг от друга. И если есть люди, утвержда-
ющие, что они нуждаются только в одной из двух 
указанных сторон поста, то надо сказать, что эти 
люди или добросовестно ошибаются, или просто 
прикрывают свое бессилие в отношении поста.

Пост - величайшая духовная школа для челове-
ческого духа. Пост - это духовный чернозем, на 
котором всегда и всюду вырастает богатая духов-
ная нива, дающая человечеству величайшие ду-
ховные плоды.

Прот. Д. Константинов, 1971 г

Подвиг поста
«Подвиг поста не принадлежит исключительно к телу, 

он полезен и нужен не только для тела, но преимуществен-
но для ума и сердца. Все желающие приступить к подвигу 
поста и молитвы, все желающие пожать плоды от своего 
покаяния, услышьте слово Божие, услышьте завет Божий: 
простите ближним согрешения их пред вами. Пост прием-
лется Богом, когда предшествует ему великая добродетель 
- милость. Посту приготовляется награда на Небе, когда он 
чужд лицемерия и тщеславия. Пост действует, когда со-
пряжена с ним другая великая добродетель - молитва. И как 
действует? Не только укрощает страсти в человеческом 
теле, но вступает в борьбу с духами злобы и побеждает их».

Святитель Игнатий (Брянчанинов)
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Почему важно посещать всенощные бдения?

Фактически, всенощное бдение, состоящее 
из вечерни, утрени, 9 и 1 часа, составляет 
с Божественной литургией единое целое. 

Во времена первых христиан так и было. Об этом в 
своей книге «Толковый Типикон» очень хорошо пи-
сал профессор Киевской духовной академии Михаил 
Скабалланович.

Христиане первых веков по Рождестве Христовом 
вечерню служили вечером, под утро она оканчивалась 
утреней. Потому священнический возглас перед вели-
ким славословием «слава Тебе, Показавшему нам свет!» 
совпадал с рассветом, а на само великое славословие 
восходило солнце, и верующие во главе со священником 
благодарили Бога за то, что Он создал для них новый 
день. После утрени сразу начиналась Литургия. Кстати 
говоря, на Афоне и даже в некоторых украинских хра-
мах сохранилась традиция служить утреню утром перед 
Литургией.

В этимологическом смысле всенощное бдение – это 
тоже литургия, так как греческое слово «литургия» пе-
реводится как «общая, совместная или общественная 
служба».

Важно посещать не только саму Литургию, но и 
предваряющее ее всенощное бдение, так как оно прак-
тически является началом Литургии, началом суточ-
ного православного богослужения. Ведь церковный 
день по ветхозаветной традиции начинается с вечера 
– с вечерни.

Можно привести такой пример: мы не ходим в ки-
нотеатр к середине фильма, а к началу, нам хочется 
посмотреть киноленту с первого кадра целиком, чтобы 
иметь целостное представление о фильме.

Примерно то же происходит и с всенощным бдени-
ем и Литургией. Приходя только лишь на Божествен-
ную литургию, мы пропускаем половину события. 
Ведь Литургия на девяносто процентов своего молит-
венного объема – служба неизменяемая, а основная 
духовная и смысловая нагрузка памяти дня (смысл 
празднуемого события – к примеру, двунадесятого 
праздника или чтимого святого) припадает на всенощ-
ное бдение: стихиры, паремии, полиелей с чтением 
Евангелия, каноны и т.д.

Не ходя на всенощное бдение, мы оставляем большой 
пробел в своем духовном развитии, лишая себя Боже-
ственных святоотеческих глаголов из истории Церкви 
или житий святых.

Существует в наших храмах также порочная практика 
присутствовать на всенощном бдении, но после помазы-
вания святым елеем на полиелее сразу уходить.

Во-первых, сразу за полиелеем начинается чтение 
канонов – особых больших по объему молитв, где раз-
вернуто и глубоко раскрывается духовный смысл празд-
нуемого события или жития святого (святых), несколько 

позже поется Песнь Богородицы, в которой мы возвели-
чиваем Божью Матерь (считается, что в это время Она 
присутствует в храме и благословляет молящихся), а 
после поется очень трепетное, нежное великое славос-
ловие. В нем человечество благодарит своего Создателя 
за все те блага, которые Он дает нам – грешным людям. 
И как не остаться на нем и не поблагодарить своего не-
бесного Отца, как не выказать Ему свою сыновнюю лю-
бовь?

Во-вторых, это неправильно, потому что тем самым 
мы нарушаем церковный устав. Ведь отпуст, который 
перед окончанием службы произносит священник на 
солее, он потому и отпуст, что мы получаем благослове-
ние на отпущение (уход) из храма. До этого нам следует 
оставаться в церкви, внимания молитве, если, конечно 
же, нет совсем уж неотложных дел. Понятно, что слу-
чаи бывают разные, но все-таки нужно себя понуждать 
к церковной службе, чтобы приобрести, с Божьей помо-
щью, благодатный навык.

Православное церковное богослужение – это от-
блеск-образ райского ангельского славословия Богу, и 
если мы здесь, на земле не привыкли молиться, то что 
мы будем делать там – в Царствии Небесном? Тем бо-
лее, служба церковная и молитва уже сейчас даст душе 
ту пищу, которую не сможет дать ничто земное: мир и 
упокоение в Боге.

Иерей Андрей Чиженко.
https://pravlife.org/ru
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Д
вадцать первый век. Великая Отечественная 
война осталась далеко позади. Мы, поколение 
50-х и 60-х, воспринимаем её как явление ре-

альное и страшное, которое нас миновало, но застало 
наших родителей, детство которых пришлось на эти 
трагические годы. По рассказам старшего поколения 
мы узнавали и продолжаем узнавать о тех боевых 
временах, наполненных подвигами наших соотече-
ственников, причём не только военных, но и простых 
людей (женщин и детей). Жизнь в эти годы - пример 
самопожертвования, любви и героического труда во 
имя Победы.

Приехала в Москву к подруге. Намерение было по-
сетить святые места. Хотелось в храм Христа Спаси-
теля, в Троице-Сергиеву лавру, к Матронушке в По-
кровский монастырь... А она с порога:

Сегодня же поедем в гости к моей знакомой - Тамаре. 
Она нас ждёт и хочет рассказать историю, связанную 
с её появлением на свет. Поедем - не пожалеешь!

А сколько же твоей Тамаре лет?
Семьдесят четыре. Она родилась в августе 1941 

года, под Бронницей, что в вашей Новгородской об-
ласти. Годы уходят, а события, связанные с удивитель-
ными людьми, должны сохраниться в памяти людей.

Ехали долго на метро, с пересадками, потом шли 
пешком. Но вот, наконец, многоэтажка. Очень уютная 
московская квартира, со вкусом обставленная. Прият-
ная пожилая хозяйка радушно встретила нас. Разговор 
завязался сразу, и Тамара попросила:

- Я хочу, чтобы вы написали рассказ. Рассказ о моей 
маме - Александре. Даже имена не меняйте. Это будет 
рассказ о русской женщине, которая в самую страш-
ную годину не опустила рук, а сражалась, чтобы вы-
жили её дети, уповая на Бога, проявляя всю свою 
житейскую смекалку и мудрость, и победила! Она со-
хранила нам жизнь.

Родители Тамары жили под Новгородом, что Вели-
кий, в посёлке Бронницы. К началу войны у супругов 
было трое детей: старший - Борис, Николай - 12 лет, 
дочь Евгения - 10 лет. Вот-вот должен был родиться 
четвёртый ребёнок. 10 августа 1941 года немцы за-
няли Новгород. Линия фронта проходила как раз в 
районе родного посёлка. Отец и Борис были уже на 
фронте. Мама не раз рассказывала о событиях этого 
страшного августа.

Схватки и бомбёжка начались почти одновременно. 
В голове промелькнуло:

-Дети у соседей, те их спрячут!
А сама в ужасе залезла в колодец. Там и находилась 

несколько часов, спасаясь от взрывов бомб, и один 

на один с болью, страхом, отчаянием рожала ребён-
ка. Земля содрогалась, и сердце женщины замирало 
и трепетало в такт сотрясениям земли. Так её четвёр-
тый ребёнок, девочка, в последствии моя рассказчица 
Тамара, родилась в колодце под взрывы бомб и вой 
артиллерии.

Наступила долгожданная тишина. Дети вернулись 
домой и стали искать маму. А мамин голос хриплый, 
надорванный, вместе с детским писком доносился из 
колодца. Позвали соседей и с большим трудом выну-
ли роженицу с ребёнком. Не успела Александра при-
йти в себя, как в дом вбежал её родной брат Павел:

- Приказ по селу - всем эвакуироваться, кто как 
сможет! Уезжаем на телеге, сейчас запрягу лошадь, 
заберу своих и - за вами. А вы, - обратился он к Коле 
и Жене, - соберите в узел самое необходимое, что по-
считаете нужным. Запеленали младенца, положили с 
матерью на кровать и начали в панике собираться. Ни-
чего Александра не видела - ей становилось всё хуже.  
А ребятишки набирали тряпьё, даже старинный чу-
гунный утюг, который нагревался углями, спрятали в 
узел. В чём была логика испуганных подростков? Но 
впоследствии оказалось, что промысел был и в этом 
утюге, так как он долго сохранял тепло и согревал се-
мью в лесной землянке долгими зимними  ночами.

Погрузили обессиленную женщину на телегу (там 
уже сидела семья брата: жена и дочь Людмила), ря-
дом положили ребёнка, старшие с узлом пристрои-
лись  на краешке, и поехали по направлению к лесу. 
Дядя Павел погонял лошадь, боясь не успеть уехать 
от новой бомбёжки. Роженице становилось всё хуже 
- открылось кровотечение, она тихо постанывала от 
боли. Младенец молчал. Несколько километров ехали 
лесом вдоль кромки болота. Чувствовалось, что жи-
вотное выбивается из сил. И вдруг Павел остановил 
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лошадь и решительно обратился к сестре:
Саша, ты всё равно умираешь! Лошадь не выдер-

жит такой ноши, так мы все погибнем!
Он осторожно снял женщину с телеги и положил 

у кромки болота. Вода, предательски впитываясь в 
одежду Александры, обожгла её холодом. Брат стоял в 
нерешительности, словно обдумывая что-то. И в этот 
момент тишину леса огласил крик младенца, словно 
не соглашаясь с тем, что происходит, не желая расста-
ваться с матерью. Павел резко взял орущий свёрток и 
положил на землю рядом с женщиной.

- Я спасу хотя бы этих двоих, - кивнул он в сторону 
старших. И, дёрнув поводья, под плач Жени и Коли 
скрылся за деревьями.

Младенчик лежал на сухом островке, по другую 
сторону от матери, и болотная вода не касалась его. 
Новорождённая кричала, мать подтянула её к груди - 
так и лежала в болотной жиже, не в силах подняться.

О чем думала в эти часы женщина? Какие мысли и 
чувства переполняли её? Можно только догадываться. 
Конечно же, она мысленно готовилась к смерти. Про-
щалась со своей дружной семьёй. Вспоминала добро-
го, мастерового, любящего мужа - Ивана Васильевича 
Суслова и сына Борю, с которыми её разлучила жесто-
кая война. Вспоминала Женю и Колю. Успеют ли уйти 
за линию фронта, спастись? Наверное, как верующий 
человек, разговаривала с Богом. Просила ли скорой 
кончины, а может быть - спасения ей и младенцу, даже 
в таком, казалось бы, безвыходном положении. Но во-
лею Божией Александра не скончалась на болоте. Кро-
вотечение прекратилось. Холодная  ли вода была тому 
причиной или чудесное вмешательство высших сил, 
но роженица, уже не истекая кровью, лежала у края 
болота, не в силах подняться на ноги. 

Прошло несколько часов. Послышался шум ли-
ствы, хруст веток под ногами, детские голоса. Они 
звали её - маму! Родные, самые близкие, её частички! 
Не смогли бросить мать и младшую сестрёнку. Про-
ехав достаточна большое расстояние, Коля и Женя по-
требовали от дяди остановить телегу и, захватив узел 
с тряпьём, бросились назад, к болоту, где остались 
мама и малышка.

С помощью детей Александра смогла подняться. 
Убежать от войны, то есть боевых действий, которые 
как раз разворачивались на этой территории, они уже 
не успеют. Значит, надо уходить в глубь леса, только 
подальше от этого кошмара!

Шли долго, часто останавливались, чтобы передо-
хнуть. В глубине души женщина надеялась, нет, oна 
была почти уверена - они встретят людей: партизан 

ли или тех, кто тоже прячется от страшной напасти. 
Люди помогут. Вместе легче. А иначе как справить-
ся, такой немощной, с тремя детьми, одна из которых 
только родилась. Но лес становился всё глуше. Ни 
единой тропочки под ногами. И никаких признаков 
людей. Как будто и не было нигде войны, того ужаса, 
который переживали сотни, тысячи наших соотече-
ственников, пока враг уверенно и жестоко продвигал-
ся по родной территории, занимая всё новые города, 
сёла, деревушки. Старшие дети запомнили, что было 
много грибов: ярких подосиновиков, бодреньких бе-
лых, неказистых подберёзовиков. Эти-то грибы и со-
бирали ребятишки до октября, потом сушили, когда 
обосновались в найденной землянке. А ещё клюква: 
это северная тёмно-бордовая ягода обильной россы-
пью покрывал мшистое пространство леса. Её было 
так много, что мама не заботилась собирать её. Надо 
будет - нарвём! И действительно, позднее, когда снег 
пушистым  одеялом покрыл всё вокруг, беглецы легко 
находили её, руками разгребая снег около жилища.

Наконец нашли землянку, видимо охотничью. Её 
почти не было видно. Но глазастые ребятишки рас-
смотрели незаметный вход на невысоком холме. В 
землянке из досок была сколочена достаточно ши-
рокая лежанка и, о чудо, небольшая печка, труба от 
которой выходила на поверхность холма. Мама веле-
ла наломать ельника, пока сухой, и положить его на 
земляной пол.

«А вдруг, - думала женщина, - придётся здесь про-
жить несколько дней, пока не восстановятся силы». 
Не знала она, что не дни, а долгие осенние и зимниe 
месяцы будет она в этой землянке сражаться за вы-
живание своих детей. Как говорится: «Пришла беда - 
отворяй ворота!». На четвёртый день после рождения 
Тамарочки (так назвали малышку) - у матери пропало 
молоко. Когда она осознала это, ледяной страх под-
ступил к сердцу. Стало трудно дышать.

- Что же теперь будет? - заметалась женщина.
Плачущий младенец требовал есть. Она схватила 

котелок, видимо, оставленный охотниками, и сунула 
его в руки Коле.

- Принеси воды из ручья.
Растопили печку и долго-долго варили грибы в ко-

телке. Затем мама остудила варево, взяла горстку гри-
бов, завернула  их в чистую тряпочку и дала сосать 
ребёнку. Малышка замолчала, а затем уснула.

- Собираем грибы, - приказала мать,- и сушим их, 
пока нет дождей.

Женя и Коля собирали грибы, а ещё шишки, чтобы 
было чем топить печь. 
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Война
Варёные грибы, завёрнутые в тряпицу, - это был 

почти единственный источник пищи для младенца. 
И Тамарочка выжила. Она не заболела и не умерла. 
Грибы были основной пищей и для мамы с Колей и 
Женей. А ещё женщина постоянно варила хвою, ели 
и ягоды, в основном клюкву, и поила этим варевом 
детей. Когда снег плотным одеялом накрыл лес, Ни-
колай стал часто уходить на разведку в сторону род-
ного посёлка, откуда доносились звуки канонады. Он 
подползал близко к траншеям. Видел много убитых - 
и наших, и немцев. Всякий раз приходил с добычей. 
Это были и шинели, которыми мама с Женей устлали 
всю землянку (пол и стены), и валенки, сапоги, даже 
несколько раз мальчишка приносил вещевые мешки, 
наполненные провиантом, зажигалками и другими 
полезными вещами. Среди них попадались поклажи 
убитых немецких солдат. Сухой паёк из этих мешков 
— это была надежда, что дети и женщина выживут! 
Утюг и глинобитная печка, на которой и располага-
лась лежанка, а так же снежный пышный покров - спа-
сали от холода. Тряпки, пелёнки сушили около печки.

А ещё мама молилась! Со стороны казалось, что 
женщина не в себе - она постоянно разговаривала как 
бы сама с собой. Но это были молитвы, которые Алек-
сандра знала наизусть. Когда отступил ледяной страх, 
сжимающий сердце, она поняла - это благодаря тому, 
что она молилась. И теперь, каждый вечер прижима-
ясь друг к другу на лежанке, дети засыпали под моно-
тонное бормотание мамы, которая всё время с кем-то 
разговаривала и просила помиловать её детей.

В апреле (шёл 1942-й год) солнце по-весеннему 
слепило и радовало. Снег таял, и появились тёмные 
островки земли. Звуки артиллерии глухими раскатами 
напоминали, что линия фронта близко. Однажды Ни-
колай приволок лошадиную ногу. Он рассказал, что её 
оторвало снарядом, и когда он её взял - лошадь была 
ещё жива.

- Что же я заведу с ней делать? - озадачилась мать. - 
Ведь костёр-то разжигать нельзя. Дым привлечёт вни-
мание, а на маленькой печке её не приготовишь.

Но дети так настойчиво умоляли зажарить мясо, 
что мама сдалась. Вмиг ловкий Коля собрал хворост, 
разожгли костёр. И когда мясо было уже почти готово 
- на поляне у холма показались военные. Александре 
показалось, что вместе с сердцем замерло всё вокруг. 
Закружилась голова. Но звонкие детские голоса вы-
вели из оцепенения.

- Наши! Наши!
Это действительно были солдаты военной части, 

участвующей в боях под Бронницей. Они увидели 

дым в лесу, видимо, от костра, и решили проверить. 
Женщина бросилась к одному из них и зарыдала, об-
нимая его, не в силах вымолвить ни слова. Суровые, 
повидавшие виды мужчины удивлялись долго, когда 
узнали историю Александры и её детей. Выжить жен-
щине в суровую, военную зиму 1941-го в глухом лесу 
с тремя ребятишками, один из которых новорождён-
ный, - это было за гранью реальности даже для во-
енных. Хвалили Колю, понимая, что благодаря смело-
сти, ловкости этого мальчишки выжила семья. Детей 
с матерью забрали с собой. И ещё несколько месяцев 
все находились при военной части. Мама стирала и 
готовила пищу. 

Коля же стал сыном полка и до конца войны не 
покинул часть, участвуя, как мог, в походной жизни 
однополчан.

Вот такая история, - подвела итог рассказчица, - вы-
жили все, и дядя Павел с семьёй. Но Коля и Женя насто-
роженно относились к нему всегда, наверное, не сумели 
простить, что он бросил маму с сестрёнкой. 

И вдруг, как бы не в тему, Тамара рассказала:
- А когда после войны подростки учились в школе, 

с Женей произошло вот что: на уроке её вызвали к до-
ске. И она должна была пропеть куплет популярной 
послевоенной песни: «...Три танкиста, три весёлых 
друга - экипаж машины боевой». Это и намерена была 
сделать девочка. Но открыла рот и запела: «Пресвятая 
Троице, помилуй нас; Господи, очисти грехи наша, 
Владыко, прости беззакония наша; Святый, посети и 
исцели немощи наша, имени Твоего ради».

Любовь Афанасьева.
(г.Боровичи, Свято-Духов монастырь)
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Новый год настает...

   Читателям           на заметку
В 

том, что празднование Нового года ныне всег-
да приходится на конец Рождественского поста, 
ничего хорошего, конечно, нет. Но и объявлять 

Новый Год праздником бесовским и богомерзким, при-
равнивать его чуть ли не к пресловутому Хеллоуину — 
тоже неправильно. Конечно, кроме безудержного веселия 
постом, ежегодное празднование Нового года несет с со-
бой и другие немалые беды: люди, замерзшие на улице, 
алкогольные отравления, травмы от пиротехники и про-
чее. Все это мы знаем, все это очень скорбно, но, боюсь, 
как-то быстро изменить ситуацию не представляется воз-
можным. Новогодние празднования слишком крепко вош-
ли в сознание, в плоть и кровь советского и постсоветско-
го человека. Даже если допустить такую фантастическую 
мысль, что у нас в России не было бы реформы календаря, 
и гражданское новолетие до сих пор приходилось бы на 
Святки, а не на окончание Рождественского поста, даже 
если бы мы праздновали Рождество Христово не 7 января 
по новому стилю, а 25 декабря (как, например, в Греции), 
думаю, ничего бы не изменилось. Те, кто в Новый год пре-
даются пьянству и поеданию салата оливье под аккком-
панемент плоских шуток и попсовых песен, несущихся 
из телевизора, точно так же делали бы это и после Рож-
дества, в Святки, которые, кстати, не зря так называются. 
Это особые, святые дни, продолжение праздника, а вовсе 
не время для всяких бесчинств. А те, кто ходит в храм и 
постится, Новый год отмечает совсем по-другому — мо-
литвой в церкви и благодарением Богу за год прошедший. 
Для церковных людей главное — Рождество, к нему мы 
шли весь пост. А новолетие — это праздник светский, как, 
например, день рождения. Хочешь — празднуй, хочешь — 
нет. Возможно, если бы Новый год шел после Рождества, 
было бы даже еще хуже. Любители «отмечать» праздники 
выпивкой пьянствовали бы и на Рождество. В храм они 
вряд ли бы пошли, а вот лишний повод выпить у них бы 
нашелся. Сейчас, встретив Новый год «по-нашему, по-
бразильски», многие к Рождеству уже приходят в себя и 
даже идут в храм, испытывая покаянные чувства.

Дело не в том, что празднующие Новый год нарушают 
пост. «Новый год уж на носу, люди режут колбасу» (на-
родное творчество). Они и так не постятся. Плохо другое 
— что Новый год у нас для большинства граждан заменил 
Рождество.

Совершенно бессмысленное и даже вредное широко-
масштабное празднование Нового года — это, конечно, 
наша беда. И для людей, которые привыкли отмечать его 
со всем размахом русской души, со всеми вытекающими 
последствиями, это именно беда, а не только вина. Эта 
неправильная традиция — наследие советского времени. 
Чем являлся Новый год для советского человека? Един-
ственным неидеологизированным и не пропитанным 
лживым коммунистическим духом общегосударственным 
праздником. Всех остальных праздников людей лишили. 

Новогодний праздник — единственное, что осталось с до-
революционных времен. Хотели отобрать и его. Вместе с 
гонениями на празднование Рождества велась борьба и с 
Новым годом. В 1929 году празднование Нового года фак-
тически было запрещено. Я еще помню рассказы старых 
людей, которые вспоминали, как людям запрещали ста-
вить елки даже на Новый год. Вернули Новый Год только 
в 1935 году.

А еще празднование Нового года — это бессознатель-
ная генетическая тоска по утраченному Рождеству, с его 
ночной тайной, рождественской елкой, поздравлениями 
и подарками. Слишком долгие годы новогодний празд-
ник был заменой праздникам рождественским, чтобы эта, 
конечно, совершенно неправильная традиция была легко 
и быстро преодолена. Для большинства наших соотече-
ственников Новый год — «праздник детства и никуда от 
него не деться».

Да, Новый год — праздник не наш, не церковный, и 
приходится он на крайне неудобное для празднования 
время. Но что всегда делала Церковь с языческими празд-
никами? Не полностью отметала, отменяла их, а наполня-
ла новым духовным смыслом. Самый яркий пример — это 
то же Рождество Христово. Вплоть до IV века Рождество 
праздновали вместе с Богоявлением — 6 января по юлиан-
скому календарю. В середине IV века празднование Рож-
дества перенесли на 25 декабря. Одной из причин была 
необходимость вытеснить распространенный в Римской 
империи праздник — день зимнего солнцестояния, кото-
рый отмечался в 25 день декабря и был связан с культом 
Непобедимого Солнца. Теперь мы празднуем в этот день 
Рождение Солнца правды — Христа Спасителя.

Думаю, просто объявить Новый год праздником бого-
противным и кощунственным не есть правильно. Ведь 
гражданское новолетие праздновали и до революции. И в 
царской, православной России люди слали друг другу от-
крытки, поздравляя не только с Рождеством, но и с Новым 
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годом. На открытках дореволюционных можно увидеть 
изображение Деда Мороза с елочкой и подарками. И дело 
не в самом гражданском новолетии, а в том, какой смысл 
мы вкладываем в этот праздник и как мы его проводим. 
Просто сказать, что это не праздник вовсе, давайте не бу-
дем обращать на него никакого внимания, а праздновать 
только Рождество, — тоже не пройдет. Слишком много 
людей привыкли десятки лет поздравлять друг друга с 
Новым годом, дарить детям подарки и вообще отмечать 
этот день. Что мы можем сделать? Вести разъяснитель-
ную работу, рассказывать, какой смысл нужно вкладывать 
в Новый год и как отмечать его правильно. Мы, право-
славные, знаем, как праздновать, отмечать новолетие, в 
чем его смысл. Нам об этом каждый год рассказывают все 
священнослужители, начиная от Патриарха и кончая про-
стыми сельскими батюшками. Новый год, который, кста-
ти, праздновали все народы, во всех странах, в том числе 
и в ветхозаветном Израиле, — это праздник благодарения, 
праздник подведения итогов. И повод обратиться к Богу 
с молитвой о благословении на год начинающийся. Мо-
лебен на новолетие (кстати, составленный до еще рево-
люции) содержит молитвословия и песнопения, которые 
почти без изменения взяты из благодарственного молебна. 
Также молебное пение на Новый год составлено как мо-
лебен просительный, взывающий к Богу о благословении 
наших трудов и благих дел.

Как понимали гражданский Новый год святые отцы 
XIX и XVIII веков? Я не беру более ранних богословов, 
ибо празднование Нового года с 1 января введено, как из-
вестно, только в веке восемнадцатом.

Вот что говорит в слове на Новый год преподобный 
Варсонофий Оптинский: «Поздравляю вас с радостями, 
которые Господь да пошлет вам в наступающем году. По-
здравляю вас и со скорбями, которые неизбежно посетят 
вас и в этом году: может быть, сегодня, может быть, зав-
тра или в скором времени. Впрочем, не смущайтесь и не 
бойтесь скорбей. Скорби и радости тесно соединены друг 
с другом. Вам это кажется странным, но вспомните слова 
Спасителя: Жена, егда раждает, скорбь имать, яко прииде 
год ея: егда же родит отроча, ктому не помнит скорби за 
радость, яко родися человек в мир (Ин.16,21). День сменя-
ет ночь, и ночь сменяет день, ненастная погода — ведро; 
так и скорбь, и радость сменяют одна другую». И закан-
чивает свое поздравление с новолетием словами духов-
ной поддержки: «Да спасет же всех нас Господь и введет 
в Царство Незаходимого Света!». Преподобный учит нас, 
что жизнь наша состоит из радостей и скорбей. Они-то и 
делают нашу жизнь полной, насыщенной, осмысленной. 
Радость научает нас благодарению, Скорбь учит тому, что-
бы задуматься о грехах своих, покаяться, понять: все, что 
с нами происходит, «не напрасно, не случайно». Но все это 
— жизнь. И за все нужно благодарить Бога.

Святитель Феофан Затворник также дает нам поучение 

на новолетие: «Господь не возвестить только пришел о 
лете (годе, прот. Павел) приятном, но и принес его. Где 
же оно? В душах верующих. Земля никогда не будет пре-
вращена в рай, пока будет существовать настоящий поря-
док вещей; но она есть и будет поприщем приготовления 
к райской жизни. Начатки ее полагаются в душе; возмож-
ность сему в благодати Божией; благодать же принес Го-
сподь наш Иисус Христос — принес, следовательно, для 
душ лето приятное. Кто слушает Господа и исполняет все 
заповеданное Им, тот получает благодать, и силою ее на-
слаждается в себе летом приятным. Это верно соверша-
ется во всех искренно верующих и действующих по вере. 
Мыслями не наполнишь душу этою приятностью; надо 
действовать, и приятность вселится сама собою. Внешне-
го покоя может не быть никакого, а один внутренний, но 
он неотъемлем от Христа. Впрочем, всегда бывает так, что 
коль скоро водворится внутренний покой, внешние беспо-
койства не имеют тяготы и горькости. Стало быть, и с этой 
стороны есть лето приятно; только снаружи оно кажется 
холодною зимою».

Все внутри тебя, — говорит нам святитель Феофан эти-
ми словами. Это согласуется и со словами батюшки Сера-
фима Саровского: «Стяжи Дух мирен, стяжи Дух Свят — 
и вокруг тебя спасутся тысячи». Что бы Господь ни послал 
в год грядущий, главное — иметь мир в душе, тогда все, 
что нам будет послано, будет нам на пользу.

Святитель Тихон Задонский в слове на Новый год ни-
сколько не умаляет день празднования новолетия, тем 
более что в его время в этот день еще праздновалось Об-
резание Господне и память святителя Василия Великого. 
Он поздравляет всех: «Не премину и я счастью твоему по-
радоваться, и с Новым годом, и счастьем поздравить».

Вам это ничего не напоминает? Правильно, известное 
новогоднее пожелание: «С Новым годом, с новым сча-
стьем». Значит, не такое уж это пустое пожелание, а имеет 
историю с XVIII века, и сам святитель Тихон так поздрав-
лял свою паству. Но не только счастья желает святитель 
в своей проповеди. Он желает покаяния каждого челове-
ка. Желает, чтобы в Новый год люди вошли, очищенные 
исповедью и покаянием от грехов. Чтобы в Новом году 
мы начали жизнь новую, обновленную от прегрешений 
и страстей. Предлагает пьяницам оставить свое пагубное 
пристрастие, блудникам — отринуть страсть нечистую 
и хранить себя от нечистых желаний и помыслов. Нахо-
дящимся в ссоре — примириться. Любящим осуждать и 
злословить советует не судить ближних, а видеть только 
грехи свои. То есть в Новом году начать новую жизнь, 
противопоставив грехам и страстям противоположные до-
бродетели.

«А Новый год начиная, новую начните жизнь: покай-
тесь. Доселе Бог преблагой вас терпел, ожидая вашего об-
ращения, терпел, что вы Его не слушали, что Вы закон Его 
разоряли, а впредь стерпит ли, не знаю, и ничего о том 
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не говорю…», — наставляет святитель Тихон. А в конце 
прибавляет: «А если так начнете Новый год, о, как благо-
получно начнете, а еще и того лучше, когда, так начав, и 
окончите!». Опять хочется спросить: «Какие ассоциации 
вызывают эти слова?» «Как год начнете, так его и про-
ведете, так его и окончите». Это пожелание также всегда 
слышится на новогодних торжествах.

Но святые отцы вразумляют и тех, кто бесчинно прово-
дят новогоднюю ночь. Святитель Феофан ополчается на 
тех, кто встречает Новолетие игрой в карты, праздносло-
вием, плясками и винопитием за полночь. Кто не ходит в 
храм, чтобы попросить у Бога помощи на год грядущий, 
не молится всем семейством в саму новогоднюю ночь и 
видит какой-то чуть ли не сакральный смысл в том, чтобы 
поднять бокалы в полночь. Он говорит, что таким образом 
мы можем задать тон на весь год. Что же прилично делать 
во время перехода старого года в новый? Вот, что говорит 
святитель: «Воздеть руки к небу и благодарить Господа за 
прошедшие милости и умолять его продлить Свое благо-
воление и на будущее. В каждой ли семье особо так по-
ступите, или соберетесь по нескольку семейств вместе, — 
благословенно так встретить новое лето».

Вот такое, очень важное назидание дают нам святые 
отцы в связи с празднованием гражданского новолетия.

Теперь о том, как нам быть с нашими не особо веру-
ющими и не особо церковными домашними, родными и 
близкими. Говорить людям, далеким от Церкви, что они, 
де, неправильно празднуют Новый год, что это все «пьян-
ство и козлогласование» — значит только вызвать их от-
ветное противление и неприязнь. Если вас все-таки при-
гласили отметить Новый год нецерковные родственники, 
и вы не можете им отказать, например, живете в одной 
квартире или отношения с ними достаточно напряженные, 
и вы боитесь обидеть их отказом, — не нужно отвергать 
приглашения. Недавно мне по электронной почте прислал 
письмо один мужчина, описывая свои тяжелые взаимо-

отношения с семьей жены, и говорил, что теща пригла-
шает их с женой на Новый год. Вроде бы ее отношение к 
нему смягчается. Здесь ради мира в семье я посоветовал 
бы принять приглашение. Но не будем забывать, что идет 
пост, и об этом следует заранее предупредить приглашаю-
щую сторону. […] Поэтому соглашаться на родственные 
посиделки нужно с большой рассудительностью, только 
тогда, когда действительно может пострадать семейный 
мир. Если вы собираетесь причащаться, то об участии в 
застолье не может быть и речи. Если просто будете мо-
литься на следующий день на литургии, то лучше всего, 
дождавшись полуночи и призвав всех вознести молитву 
Богу, например, пропев «Царю небесный» и поздравив 
всех с Новым годом, удалиться.

Вообще, присутствие верующего человека в светской 
компании (и не только на Новый год) — это всегда мис-
сионерство. От нашего поведения, от наших поступков и 
слов зависит очень многое: как люди, нас окружающие, 
будут относиться к Церкви. Приидут ли они потом в храм 
или, наоборот, соблазненные нами, никогда не переступят 
порог церковный. Великий миссионер апостол Павел, ко-
торый говорил, что для всех я сделался всем, чтобы спа-
сти, по крайней мере, некоторых (1 Кор. 9, 22), уверен, мог 
поговорить с окружающими его людьми не только о Боге 
и вере. Но и об урожае винограда и смокв, о ценах на зер-
но, а с женщинами — о здоровье детей и домашних де-
лах. А уже потом и сказать слово проповеди. Очень важно 
установить хороший, дружеский контакт с нашими мало-
верующими родственниками. Нельзя сразу «грузить» их 
проповедями. Нужно сначала поговорить с тещей о даче, 
о плодах и овощах, с тестем — о рыбалке и политике, с 
племянником — о спорте и компьютерах, а уже потом рас-
сказывать им о духовных предметах, конечно, если это не 
вызывает противления. Народ у нас в массе своей не умеет 
по-настоящему праздновать, вести дружескую беседу в за-
столье. И когда в компании оказывается человек, который 
может интересно повести беседу, что-то рассказать, что-то 
вспомнить, это всегда ценится. Мы уже говорили о том, 
что Новый год — время подведения итогов и время благо-
дарности.

Очень хорошо, общаясь с родными, вспомнить все то 
хорошее, что было в минувшем году. Можно устроить 
просмотр фотографий или домашнего видео с событиями 
минувшего года и рассказом о них. Понятно, что общение 
с родственниками, которые не близки тебе по духу, — дело 
не очень простое. Но в семейной жизни всегда нужно ста-
раться идти навстречу, искать компромисс. Пусть они еще 
чего-то не понимают, но, посидев с ними за новогодним 
столом, порадовав их, мы сможем потом пригласить их в 
храм на Рождество, а затем вместе отметить праздник у 
себя дома, и приобретем тем самым людей для Господа.

Протоиерей Павел Гумеров.
http://www.pravoslavie.ru

   Читателям           на заметку
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.12 СБ Вечернее богослужение.
2.12 ВС Неделя 27-я по Пятидесятнице. Литургия.
3.12 ПН Вечернее богослужение.
4.12 ВТ ВВЕДЕНИЕ (ВХОД) ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ ВЛАДЫЧИ-

ЦЫ НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ
Литургия.

5.12 СР
6.12 ЧТ Блгв. вел. кн. Александра Невского, в схиме Алексия. Литургия.
7.12 ПТ Вмц. Екатерины. Литургия.
8.12 СБ Отдание праздника Введения во храм Пресвятой 

Богородицы.
Литургия в д. Наволок.
Вечернее богослужение.

9.12 ВС Неделя 28-я по Пятидесятнице. Литургия.
10.12 ПН Иконы Божией Матери, именуемой «Зна́мение». Знамение 

Пресвятой Богородицы, бывшее в Новгороде Великом в 1170 году.
Литургия.

11.12 ВТ
12.12 СР
13.12 ЧТ Апостола Андрея Первозванного. Литургия.
14.12 ПТ
15.12 СБ Вечернее богослужение.
16.12 ВС Неделя 29-я по Пятидесятнице. Литургия.
17.12 ПН Вмц. Варвары и мц. Иулиании.   Свт. Геннадия, архиеп. 

Новгородского.
Литургия.

18.12 ВТ Вечернее богослужение.
19.12 СР Святителя Николая, архиепископа Мир Ликийских, 

чудотворца.
Литургия.

20.12 ЧТ Свт. Амвросия, еп.Медиоланского.  Прп. Нила Столо-
бенского.

Литургия.

21.12 ПТ
22.12 СБ Иконы Божией Матери «Нечаянная радость». Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
23.12 ВС Неделя 30-я по Пятидесятнице. 

Свт. Иоасафа, еп. Белгородского.
Литургия.

24.12 ПН
25.12 ВТ Свт. Спиридона, еп. Тримифунтского, чудотворца. Литургия.
26.12 СР
27.12 ЧТ

28.12 ПТ
29.12 СБ Вечернее богослужение.
30.12 ВС Неделя 31-я по Пятидесятнице, пред Рождеством 

Христовым, святых праотец.
(Молебен перед началом Нового гражданского года.)

Литургия.

31.12 ПН
В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на декабрь
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Дорогие Братья и Сестры!

Продолжается строительство 
нового духовно-просветитель-
ского центра при нашем хра-
ме. В этом году мы потихоньку 
возвели стены. Многие наши 
прихожане оказали посильную 
помощь, как материальную, 
так и своим трудом во славу Бо-
жию. Всем вам хочется сказать 
огромное спасибо, поскольку в 
собственных средствах Приход 
сильно ограничен, а без вашей 
помощи нам такой проект не до-
вести до конца.

На данном этапе строитель-
ства мы начали перекрывать 
крышу здания, чтобы весь труд 
не пропал даром. Мы просим 
вашей помощи, посильных по-
жертвований. Каждый день Цер-
ковь молится за жертвователей, 
благотворителей и украсителей храма. Эти молитвы 
столько будут возноситься Престолу Божиему, сколько 
храм будет стоять на земле. Благотворитель – это тот, 
кто творит благо, жертвуя свой труд или средства на то 

или иное доброе дело. Жертвуя на строительство наше-
го Духовно-просветительского центра, вы будете уча-
ствовать в самом благом деле – спасении и воспитании 
наших детей. Вы сможете внести своё имя в историю 
дела святого созидания. 

Банковские реквизиты:
МРО православного Прихода во 

имя Спаса-Преображения 
с. Бронница Новгородского района 
Новгородской области Новгород-

ской Епархии РПЦ (МП)
ИНН 5310005939
КПП 531001001

Р/С 40703810043020109759
Отделение №8629 Сбербанка 

России Великий Новгород
БИК 044959698

Кор/с 30101810100000000698
Назначение платежа: добровольное 

пожертвование на строительство 
Духовно-просветительского центра.

Макет Духовно-просветительского центра

Внимание!


